
importancia que están teniendo las 
pruebas deportivas de trail y btt para 
el devenir del espacio natural. Se han 
realizado varias autorizaciones para 
la celebración de estas pruebas en 
Yeste y Riópar; con un total de 8.000 
participantes en las mismas para el año 
2016. Recalcar, como no, la incidencia 
económica que suponen estos eventos 
para la zona de influencia del Parque 
Natural.

En este año 2016 se han concedi-
do 22.200 autorizaciones concedidas a 
grupos de excursionistas y hay una es-
timación por parte de la administración 
de que hubo unos 200.000 visitantes al 
Parque Natural y solamente al hueco 
de los Chorros de 125.000-150.000 
personas.

Finalmente, el Grupo de Acción 
Local presentó algunas propuestas (14 
en total) para la mejora socioeconómi-
ca del entorno y del funcionamiento 
de los centros de interpretación del 
mismo.

(Extraído del Boletín de Noticias 
del Grupo de Acción Local de la Sierra 
del Segura)

   Segundo Sánchez (Arguellite)

Escasas lluvias en 
primavera y altas 
temperaturas

El hombre del tiempo
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ESTABLECIMIENTOS 
COLABORADORES: 
Librería «El Pasillo», Comercio 
«Simón Martínez», Tienda «Dori», 
Supermercado «Bety», Tienda 
«Manolo»,  Tienda «Linos», 
Supermercado «Casa Camacho», 
Ultramarinos «Toni», Tienda 
“Andrea y Fina”.

COLABORAN: Segundo Sán-
chez, Carlos González,  PSOE, 
Yeste se Mueve, Jesús Nieto, Alba 
y Bea, José Tomás Tauste, Pilar 
Galindo, Ray McGillycuddy, Pepe 
Camacho, Residencia de Mayores 
de Yeste, Ana Mª Barba, Federico 
Barba Cózar, Lorena, Mario y Bea-
triz, Jesús Martínez, Juan Ángel, 
Luis Llopis, José Vicente y Julián. 
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EditorialAplaudimos y Reclamamos

RECLAMAMOS

En esta breve sección los vecinos, a través de los Consejos de Redacción del 
Periódico, del correo tradicional o electrónico o de viva voz, aplauden iniciativas, 
hechos o proyectos llevados a cabo en el Municipio, y también reclaman mejoras.

- Un pueblo más limpio.
- Una explicación de cómo está la situación actual del Palacio de la Vicaría. 

Qué últimos trámites o gestiones se han llevado a cabo por parte del Ayuntamiento 
con respecto a este edificio histórico cada vez más deteriorado.

DIRECCIÓN, 
COORDINACIÓN Y 
MAQUETACIÓN:
Mª Dolores Camacho Murillo

Un compás de espera

que con ella se evita la lenta caída in-
vernal de las hojas y las molestias que 
ocasionan a algunos vecinos. En este 
caso, deberían tener en cuenta la opi-
nión de otros ciudadanos a los que nos 
gusta ver caer las hojas en su momento, 
poco a poco, llenando de colores el frío 
invierno; pero, sobre todo, el criterio de 
que no es lo mejor para el árbol.

Como ejemplo de lo que puede 
esperar a estos tranquilos gigantes, 
podemos observar la acacia del mirador 
de la carretera, moribunda gracias a una 
de esas podas salvajes.

En este asunto, hay que reconocer 
una cierta coherencia de Cortes con 
respecto al anterior gobierno socialis-
ta. Cabe recordar que Estíbaliz fue la 
que permitió que se talaran de raíz las 
acacias de casi cien años que había ca-
mino del mirador, o que desapareciera 
el gigantesco sauce del parque de la 
Fonsomera.

El respeto a la Naturaleza es un 
valor que hay que transmitir, sobre 
todo, a los más jóvenes. Nuestros 
dirigentes políticos deben de ser muy 
cuidadosos en sus actos porque son un 
ejemplo para el resto de la ciudadanía. 
Me pregunto si quienes no tratan con 
un mínimo de sensibilidad el arbolado 
en el pueblo son los más indicados 
para participar en la gestión de todo un 
Parque Natural.

No preguntes por quién lloran 
los llorones, lloran por ti, lloran por 
nosotros.

 
Jesús Martínez

¿Por quién lloran los llorones?

El 19 de diciembre de 2016 tuvo 
lugar la Junta Rectora del Parque Na-
tural de los Calares del Mundo y de la 
Sima, que convocó a los asistentes en el 
Centro de Interpretación de Yeste.  Este 
año se han reabierto, después de mucho 
tiempo, este centro de interpretación y 
el aula de la naturaleza de Ríopar.

Entre otros, asistieron los alcaldes 
de Riópar y Yeste, Federico Moreno 
y Cortes Buendía, como presidente y 
vicepresidenta de la Junta Rectora del 
Parque Natural de los Calares, a la que 
también asistió el director provincial 
de Agricultura, Medio Ambiente y 
Desarrollo Rural, Manuel Miranda. En 
esta reunión se dio cuenta, por parte de 
la Directora-Conservadora del Parque 
Natural de la gestión realizada durante 
el presente año, y las previsiones para 
el 2017.

También se añadió que la gestión 
del Parque Natural se debería trabajar 
en el dinamismo del espacio mediante 
la metodología de “mesas de trabajo 
temáticas”.

Los compromisos adquiridos 
por la nueva Junta Directiva para 
el año venidero serán, entre otros:

- Continuación de labor de vigi-
lancia y control de montes públicos y 
privados del Parque efectuada por los 
agentes ambientales.

- Continuación de la medición de 
montes públicos del Parque y próxi-
mos.  

- Ejecución de tratamientos pre-
ventivos contra incendios forestales 
en zonas estratégicas a propuesta de 
GEACAM conforme al plan comarcal 
de defensa contra incendios forestales 
en la Sierra del Segura.

- Ejecución de tratamientos sel-
vícolas a cargo del fondo de mejoras.

- Mejoras ganaderas en el parque 
a modo de arreglo de cubiertas de 
apriscos.

- Mejoras de vías forestales del 
Parque (zona de Peña Bolomba, meseta 
del Molejón y zonas de Molinicos).

- Señalización perimetral de la 
totalidad del Parque Natural y Micro-
rreservas.

- Encomienda a GEACAM de la 
gestión del uso público de los centros 
del Parque Natural y de su limpieza.

- Programa didáctico de Edu-
cación Ambiental “EXPLORA TU 
ESPACIO” en los centros escolares de 
Castilla-la Mancha.

- Establecimiento de precios 
públicos por el uso del aparcamiento 
de la explanada de los Chorros del río 
Mundo.   

- Mejoras de las infraestructuras 
de uso público.

- Elaboración y aprobación del 
Plan Rector de Uso y Gestión del Par-
que Natural de los Calares.

La directora-conservadora del 
parque, Beatriz Serantes, recalcó la 

La Junta Rectora del Parque Natural 
establece compromisos para el 2017

Un año más tuvieron lugar en 
Yeste, en el Valle del Tus, las jornadas 
de recogida de la trufa. Este año 2017 
es la V edición. La cita fue durante los 
días 11 y 12 de febrero. 

La finalidad de estas jornadas 
abarca, desde disfrutar del entorno 
único del Parque Natural de los Ca-
lares del Mundo y la Sima, hasta un 
acercamiento al aromático mundo de la 
trufa silvestre, para que todos los parti-
cipantes puedan aprender a diferenciar 
entre las diferentes clases de trufa, su 
método de recolección, la forma ideal 
de preparar este exquisito producto y, 
cómo no, una degustación.

Se trata de un conjunto de activi-
dades ideales para realizar en familia y 
con niños, aprender lo básico del mun-
do de las trufas, pasar un fin de semana 
ideal en contacto con la naturaleza, y 
compartir el entusiasmo con amantes 
de la micología.

En el precio va incluido el aloja-
miento en un albergue. Los desplaza-
mientos que sea preciso realizar deben 
ser hechos en coches particulares. En 
lo referido a las diferentes actividades 
que se han hecho en el fin de semana 
de San Valentín, se incluyó un café de 
bienvenida y la presentación de las 
actividades, charlas y demostraciones 
sobre la recogida de trufas, taller de 
manualidades relacionadas con la trufa 
para los más pequeños, cocina y degus-

tación de menús elaborados con este 
exquisito ingrediente, y una ruta guiada 
por el interior del Parque Natural de los 
Calares del Mundo y de la Sima.

La trufa es un tipo de hongo muy 
preciado y cotizado en la buena cocina, 
a causa de lo difícil que es encontrarla y 
recolectarla. Su valor puede superar los 
2.000 euros por pieza. La recolección 
exige conocer bien la época del año en 
que se encuentran, conocer los tipos de 
trufas que hay y dónde es más fácil que 
hayan crecido, terrenos pedregosos y 
con inclinación que no formen balsas 
de agua, clima idóneo y plantas con 
micorrizas de trufas.

Para más información consultar al 
teléfono 696-636923 o en la webhttp://
alberguelugarescomunes.es/ 

V jornadas de la trufa

“El Gritos” necesita un relevo
Hace ya tiempo que desde estas 

páginas se ha transmitido la necesidad 
de un relevo en el periódico. Y ahora, ya 
ha llegado el momento. Como directora, 
redactora y maquetadora del periódico 
quiero decir que en estos últimos años es-
tuve decidida a dejar mi trabajo voluntario 
en este periódico, pero no tenía la valentía 
de hacerlo, porque hace falta valentía para 
dejar algo que quieres y que une a muchos 
yesteros. Pero quererlo no es suficiente. 
Solo cuando ves que las circunstancias te 
afectan, que una persona no puede seguir 
soportando el trabajo y la tensión que ten-
drían que realizar 3 o 4 personas, tomas la 
dolorosa decisión de soltar.  No pretendo 
que nadie lo comprenda, pues hay que 
pasar por aquí para comprenderlo. Solo 
Dios sabe todo lo que he hecho por este 
periódico, pero cuando la situación se hace 
insostenible el desgaste emocional llega 
a ser tan fuerte que ya no puedes seguir.

Si no me importara dejarlo no me 
dolería, pero duele mucho. Han sido 18 
años de mi vida disfrutando con lo que 
hacía, dedicando muchísimas horas, que 
las he robado a seres queridos, amistades, 
horas de sueño, aficiones, etc. porque este 
periódico también era parte de mi vida, y 
lo seguirá siendo, pero ahora como cola-
boradora. 

Hace ya años comencé un Taller de 
Prensa de adultos, con el fin de transmitir 
todos los conocimientos que conlleva la 
redacción de un periódico (partes de una 
noticia y pasos para redactarla, elabora-
ción de títulares y subtítulos, pies de foto, 
maquetación, etc.) y que yo recibí de otras 
personas cuando entré en el periódico. El 
objetivo era formar a gente que pudiera 
coger el relevo del periódico, pero en 

El periódico que ahora tienes en 
tus manos debería haber salido en Fe-
brero, pero por diversas circunstancias 
que serían muy amplias de explicar, no 
ha sido así, aunque algunas ya se van 
arrastrando desde hace años. 

Gracias a las personas que en es-
tos últimos números han puesto todo 
de su parte para que este periódico 
siguiera en el camino. De verdad, 
¡Gracias! Pero no ha sido suficiente; 
falta agilidad en la elaboración de los 
artículos, puntualidad en la entrega, 
alguien que maquete, más implica-
ción de las personas que están en los 
distintos ámbitos de la vida de nuestro 
pueblo,... No se puede ir persiguiendo a 
la gente, ni casi obligando a participar. 
La colaboración debe salir de dentro, 
del interés personal y colectivo de que 
las cosas salgan adelante por el bien de 
nuestra comunidad. 

A todos nos gusta un pueblo par-
ticipativo y colaborativo, pero lo que 
se palpa muchas veces son otras acti-
tudes, como que “lo haga otro”, “que 
participen y colaboren otros, mientras 
yo miro y aplaudo”.  Así nada puede 
salir adelante, ni periódico, ni feria de 
tradiciones, ni asociaciones, etc.

De muchas variables depende que 
este periódico siga los pasos iniciados 
en 1.988: personas y trabajo voluntario, 
participación, colaboración, recursos 
económicos, mucho tiempo, ilusión y 
ganas de poner en común las cosas de 
nuestro pueblo y aldeas. Todas igual de 
necesarias e importantes, ya que si al-
guno falla se verán afectadas las demás.

Se abre un compás de espera. 
¡Ojalá, la libertad de expresión y la 
comunicación encuentren ese cauce ne-
cesario para una comunidad que inició 
esta andadura hace veintinueve años!

él empezaron dos personas y al final lo 
dejaron por falta de tiempo. Y es que este 
periódico es especial, y además de mucho 
tiempo, necesita mucha constancia, sacri-
ficio e ilusión. No es un trabajo visible, 
ni hay música, ni disfraces, ni puestas 
en escena... He sido feliz al editar cada 
número y ver cómo cada periódico veía la 
luz, la mayoría de las veces, a contrarreloj 
(algunas de las personas que trabajaron 
en él antes que yo decían que “era como 
dar a luz un hijo” y así es). He disfrutado 
compartiendo la alegría que recibe la 
gente de Yeste al recibirlo en su casa, que 
son muchas, repartidas por toda España. 
A ellas tengo que agradecer también las 
palabras de ánimo que algunas veces me 
han transmitido. He conocido mucha gente  
al realizar reportajes, entrevistas y otros 
artículos. Pues con todas estas cosas son 
con las que me quedo.

Y para terminar, solo me queda  dar 
las gracias a todos los que han colaborado 
hasta ahora y han dado vida a estas pági-
nas. Y desde la directiva apoyaremos al 
grupo de personas voluntarias que quieran 
retomar la edición del periódico.

 Aprovechamos también estas líneas 
para convocar a los socios de la Asociación 
Cultural “Gritos de la Sierra” a una asam-
blea a celebrar el día 16 de septiembre a 
las 18 h. En ella se informará, entre otros 
asuntos, de la situación del periódico, 
los libros editados por la asociación y la 
donación de los beneficios del libro “Con 
sabor a pueblo” a la Residencia de Mayo-
res de Yeste. 

Mª Dolores Camacho Murillo
Presidenta Asoc. Cultural 

“Gritos de la Sierra”

Censo 2016
Defunciones:   Varones:     16                                       
                         Mujeres:     12
TOTAL: .........................   28

Matrimonios:
Canónicos: ............................................    6
Civiles: ..................................................    2
TOTAL: ..............................................     8

(Información recogida en el Juzgado de Paz de Yeste)

Nacimientos:   Varones:        5
                          Mujeres:       2
TOTAL: ........................       7

Hasta primeros de diciembre, al 
entrar a Yeste por la carretera de Elche, 
se nos alegraba la vista con los sauces 
llorones de la margen izquierda que ya 
tenían una imponente talla. Daba gusto 
verlos en perfecto estado de salud, con 
sus flácidas ramas, sus ropajes verdes 
en verano y ocres en otoño. A partir de 
ahora, ya no será posible disfrutar de 
ese bello espectáculo. La razón es la 
“poda” que ha llevado a cabo nuestra 
alcaldesa Cortes y su equipo. En las 
fotos adjuntas, se puede observar la 
magnitud del asunto donde, en varios 
casos, se reducen los árboles a su mí-
nima expresión: un tronco cortado en 
horizontal antes del primer nudo de 
ramas.

¿Qué de malo habrán hecho estos 
seres vivos para ser tratados con tan 
poco aprecio? Pues, entre otras cosas, 
aportan oxígeno (que respiramos los 
humanos), eliminan el CO2 respon-
sable del cambio climático, fijan el 
terreno evitando la erosión, nos dan 
sombra en verano, sirven de cobijo 
a pájaros e insectos… En la próxima 
primavera, pocas aves anidarán en sus 
ramas, pocos ancianos descansarán de 
sus paseos en sus sombras.

¿Tiene algún sentido esta mutila-
ción? ¿Hay algún criterio que apoye la 
agresividad de la actuación? Buscando 
respuestas a estas preguntas, me dirigí 
al Ayuntamiento y hablé con nuestra 
alcaldesa, la cual me dijo que “cuantas 
más ramas tienen los árboles arriba 
más raíces tienen abajo y en algunos 
sitios del pueblo hemos tenido pro-
blemas porque las raíces levantan el 
suelo”. Añadió que “han consultado 
con técnicos y que en otras ciudades 
lo hacen así”.

Puedo entender que, en algún caso 
concreto, las raíces sean un problema 
para el pavimento o para una casa, pero 
no puedo comprender que se aplique 
este criterio de forma preventiva a 
todos los árboles, y de todo tipo, al-
gunos de los cuales están a las afueras 
del pueblo o en un parque y bastante 
alejados de cualquier vivienda.

Que en otras ciudades lo hagan así 
tampoco me parece un argumento muy 
convincente. Mejor podríamos imitar a 
otros municipios ampliando nuestras 
actividades culturales o rebajando los 
impuestos municipales.

Otras voces hablan de que la 
motivación de estas “superpodas” es 

Ya estamos en pleno verano y 
tenemos temperaturas de primavera, 
por debajo de los 30 grados. Y las 
tormentas amenazando y por algunas 
zonas descargando, causando bastantes 
daños en la agricultura y desprendi-
mientos en terrenos, causando cortes 
en las carreteras. Por esta zona y por 
estas fechas no nos han perjudicado, 
esperemos seguir cantando victoria y 
que el verano vuelva a su normalidad, 
marcando las temperaturas a los 35 gra-
dos aún cuando algún día las sobrepase.

La primavera ha sido muy escasa 
en lluvias y alta en temperaturas.En 
Junio ya hemos alcanzado los 39 gra-
dos por el día y 21 por la noche, cosas 
que aquí no se daban, aún cuando el 
día sea caluroso por la noche refresca. 
Solemos estar entre los 15 y 18 grados, 
lo más y lo menos son excepciones. Así 
nos ha dado una media diurna en Junio 
de 32 grados y la nocturna de 14,7 gra-
dos. Hemos tenido 2 grados más por 
encima de las máximas marcadas del 
año pasado y  el 2005 que tuvimos una 
media de 30 grados diarios. En cuanto 

a lluvias van muy escasas; en los seis 
meses solo han caído 281 litros por 
metro cuadrado. Suelen caer en meses 
más de primavera, por tanto el verano 
se presenta extremado seco y de alto 
riesgo en tormentas y preocupante ante 
el peligro de incendios, por tanto, va-
mos a ser respetuosos y prudentes ante 
las normas establecidas en beneficio 
propio y de la naturaleza en común.

La arbolada qué bonita es
cuando el sol brilla en el Calar
y en la umbría aún permanece
la oscuridad.

A medida que el sol avanza
los pajaritos cantan,
y no paran de cantar.

Cuando el sol
empieza a calentar,
los pajaritos en busca
del agua van.
En las fuentes
la puedes encontrar.
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